
 令和４年 第１回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和４年１月 21日 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 

（出席者） 

   教 育 長：馬渕教育長 

   教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

教   育   部：上村部長 

教  育  総 務 課：奥村課長補佐 

学  校  教 育 課：山口課長 

生  涯  学 習 課：梶田課長 

ス ポー ツ推進課：花部課長 

学 校 給 食 課：藤田課長 

     図 書 館：梶川館長 

       書      記：中川 

 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。日々、新型コロナウイルス感染症の対応に時間を追われている状

況です。現時点では、小中学校で学校閉鎖等はしておりませんが、陽性者や濃厚接触者

は複数発生しています。市としては、家庭の状況や放課後児童クラブなどの問題もあり

ますので、できる限り閉鎖しない方向で進めていきたいと思います。 

 本日も雪が降っています。昨日の大寒から２月３日までが一年で最も寒さが厳しいと

言われていますが、２月４日の立春を迎える頃には、心も明るい気持ちになっているよ

う望むところであります。 

 １月５日に管理職会議を開催しました。そこで申し上げたことを御紹介します。まず、

１月下旬か２月上旬に管理職として校園の学校教育の評価を依頼しました。校園の評価

は教職員への評価にもつながります。成果が出たのであれば、教職員に対する労いの言

葉等を掛けていただき、次年度の方向性も伝える良い時期であるとお伝えしました。ま

た、今年度から市の方針として「子どもたちが自分でつかむ自分の未来」として、子ど

もたちの自己肯定感を高めて夢を持たせることや自己有用感を感じる場面を作り、志を

持たせる教育をするため、各学校でビジュアル図の作成をしていただきました。魅力的

なビジョンにつながるストーリーがあれば、センスメイキング理論で教職員が納得し、



学校が上手く動くのではないかと考えています。学校は、駅伝のようにパーソナルベス

トが完全にチームベストになるようなものではないので、パーソナルベストを出してい

てもベクトルが違うと全く力になりません。教職員のベクトルを揃えるのは魅力的なビ

ジョンと人を惹きつけるストーリーなのでこれを大事にしてほしいと伝えたいと思いま

す。 

 また、物事を対立軸で考えることが大事であることもお伝えしました。学校で自己肯

定感を高める（プラス）様々な教育の中で、無意識に子どもたちの自己肯定感を下げる

（マイナス）ような言動をしていないか確認する必要あります。また、デジタルとアナ

ログについても、ICT 教育がたくさん入ってきましたが、無駄な ICT 機器の使い方が今

はあるように思います。さらに、基礎を使わない応用はないので、このバランスをしっ

かり学校も考える必要があります。アクティブラーニングと一斉授業、タブレットを使

った個別最適な学びと協働的な学びなどのバランスも考えることが大事であることをお

伝えしました。 

 以上、開会に当たっての挨拶とさせていただきます。本年もどうぞよろしくお願いし

ます。 

 

４ 所属長報告 

（１）教育総務課長補佐 

   報告事項については、１月 11日に令和４年度当初予算の三役査定がありました。また、

１月４日から２月４日まで就学援助費入学準備金の申請受付を実施しています。 

 今後の予定については、２月 18日に第２回定例教育委員会を予定しています。 

 

（２）学校教育課長 

   報告事項については、１月６日、７日、13日に人事異動一次ヒアリングを実施しまし

た。１月 18日に予定されていたいじめ問題対策連絡協議会については、中止となりまし

た。 

 今後の予定については、２月３日に市立校園長会議を予定しています。また、２月１

日に予定されていた市中堅教員研修については中止とさせていただきます。 

 12月分事故・問題行動等については、いじめ認知事案が小学校で９件、中学校で３件

の報告がありました。また、学級がうまく機能していない１学級については、かなり落

ち着いてきており、通常通りの授業が実施できているとの報告がありました。また、前

回の定例教育委員会で全日欠席者数の減少について御質問がありましたが、９月は長期

休み明けということもあったため欠席者数が多く、10月は行事やテストのみの出席があ

ったため、全日欠席者数が減少しました。 

 教育センターの今後の予定については、教育研究論文については、51件提出され、論

文審査を行い、２月 21日に選考委員会を予定しています。また、２月 16日に動画配信

で第 17回教育研究発表大会を予定しています。 

 



（３）生涯学習課長 

   報告事項については、各種講座は新型コロナウイルス感染症対策を講じて順調に開催

しております。また、１月９日に令和４年米原市成人式を開催しました。新型コロナウ

イルス感染症対策のため、市民交流プラザを会場に、山東・伊吹地域と米原・近江地域

の２部制での式典とさせていただきました。当日は、消毒の徹底、検温、スタッフの手

袋装着などの感染症対策を講じて実施しました。感染症の急激な拡大によって、当日の

参加者数も心配していましたが、対象者数 437人に対して、356人の新成人に出席いた

だきました。当日の様子については、本日１月 21日から伊吹山テレビで放送予定です。

また、新たな取組として YouTubeでも御覧いただけるように準備を進めているところで

す。今後も、感染症の状況を注視しながら事業を進めていきたいと思います。 

 

（４）図書館長 

   報告事項については、１月５日から１月 31日まではにわ館で書の展示を開催していま

す。また、１月５日から１月 16日まで、テーマに沿った２～４冊の本とおみくじを紙袋

に入れて借りていただく企画「Go To Library やっぱり読書しか勝たん！福本から出会

う新たな自分」を山東図書館で実施しました。 

 今後の予定については、図書館を休館して蔵書点検を実施します。近江図書館では１

月 22日から１月 28日まで、山東図書館では１月 29日から２月４日までとしています。 

 

（５）スポーツ推進課長 

   報告事項については、12月 17日に第 76回三重とこわか国体・競技会事業概要説明会

があり、本課からも出席させていただきました。今後、令和４年度の米原市実行委員会

設立に向けて準備を進めていきたいと思います。 

 今後の予定については、２月６日に予定しておりましたスポーツ少年団のステップア

ップセレモニーと講演会については、新型コロナウイルス感染症対策のため中止となり

ました。また、２月 26日のまいばらチャレンジカップ 2022（第 17回米原市民スキー大

会）、３月６日の令和３年度米原市スポーツ顕彰表彰式については、それぞれ実施予定で

すが、今後の感染症の状況を見ながら開催の判断をします。 

 

（６）学校給食課長 

   報告事項については、１月 11日から３学期給食を開始しています。 

 今後の予定については、１月 24日から 28日に掛けて学校給食週間を予定しています。

栄養士が学校を訪問し、小学校２年生を対象に給食センターで使用している調理道具の

紹介や衛生面で気を付けていることを子どもたちに伝えます。また、県の学校給食提供

事業については、１月 26日に地鶏肉近江しゃもを使用した「かしわのじゅんじゅん」、

１月 28日にビワマスフィレを使用した「アメノイオごはん」をそれぞれ提供予定です。 

 

５ 所属長に対する質疑 



  Ａ委員   ： 今年は、例年より非常に雪が多いです。雪に関する子どもの安全につ

いてお伝えさせていただきます。本日の朝も体験したのですが、私自身

スクールガードとして学校まで子どもたちと歩いています。融雪道路で

は、車が通行するたびに歩道まで水しぶきが飛ぶ箇所があり、水が掛か

っている子どもたちが複数います。今朝も、道に雪が積もっているわけ

でもないのに水がたくさん出ていました。道の形状から、歩道へ流れた

水が翌朝凍っているため、子どもたちや自転車通学している中高生が転

ぶことがあります。地域の方からも意見をいただいており、子どもたち

は非常に危険な状況で通学していることを報告させていただきます。 

 

  Ｂ委員   ： 給食センターでは、食材など事前に準備されているかと思いますが、

今回の大雪などの天候や道路状況によって給食提供に影響を及ぼしたよ

うなことはなかったでしょうか。 

 

  事務局   ： 配達は遅れることなく、業者と連絡を取り合いながら食材を納品して

いただいていますので、特に影響はありません。 

 

  Ｃ委員   ： 私自身、奉仕団の関係で始業日の朝、子どもたちの見守りをしていま

した。先ほどの雪に関する子どもの安全について報告がありましたよう

に、歩道も凍っていて非常に危険な状態でした。奉仕団は、学期始めの

始業日に見守り活動をしていますが、ほかのあいさつ運動の方と連携し、

長期休み明けは一緒に見守りを実施できると良いと思います。また、一

時期コロナ対策のため、見守りを中止されるとの話がありましたが、こ

のような時期こそできるだけ見守りをすることが大事であると思いまし

た。 

 いじめ事案７については、私自身、スマホ人権教室に参加しましたが、

ある学校の児童では約半分の児童がスマホで SNSや YouTubeなどを使用

できる環境であることが分かっています。子どもたちがグループライン

等を使用している状況を保護者や各学校は把握されていますか。 

 

  事務局   ： グループライン等で学校外でもやり取りをしているクラスがあるのか

把握できていません。 

 

  Ｃ委員  ： 子どもたちがスマホを利用する際に、家庭でルールを作ることが大事で

あると思います。見えないところで問題が起こっていることは危機感を

感じますので、各学校の状況等を教育委員会から学校へ聞いていただけ

ると良いかと思います。 

 学校給食週間について、各学校の状況を教えてください。 



 

  事務局   ： 全小学校を訪問していますが、感染症対策のため短時間で実施してい

ます。給食に関わる冊子を作成しながら、丁寧に説明しています。年に

一度でコロナ禍ではありますが、継続して子どもたちに栄養価のことな

どの食育を伝えていきたいと思います。 

 

  事務局   ： グループライン等については、どこまで踏み込んで調査をするか難し

いところではあります。学校にはできる限り、子どもたちの話の中で聞

き取れる部分もあると思いますので、把握するような形で依頼を検討し

ます。 

  

  Ａ委員   ： いじめ事案７の内容については、全学級の懇談会で話されましたか。 

 

  事務局   ： 当該学年のみです。 

 

  Ａ委員   ： 校長会で個人を特定されるような内容は話す必要はないと思いますが、

現実的な課題として事案を知ってもらう必要があります。また、保護者

啓発のような取組が必要であると思います。 

 

  Ｄ委員   ： 学校教育課の報告では、小学校で別室登校の人数について、11月と 12

月で増加していますが原因はありますか。 

 いじめ事案７については、大人数のグループラインは特殊な環境であ

り、発信することに無責任になりやすいため、特別な指導が必要である

と思います。電話などで直接話すことは、声のトーンや顔の表情で内容

の判断ができますが、ライン等は文面を読んだ人がどう感じるかでトラ

ブルの基になると思います。 

 

  事務局  ： 件数の増加の原因については把握できておりませんが、小学校で別室登

校が増えてきているという報告は聞いています。 

 

  Ｅ委員  ： ライン等は小学生にとっては新鮮に感じると思います。SNSを正しく知

って、正しく使うことを知らないまま、遊びの延長でトラブルになるこ

ともあると思うので、まず家庭の中で SNSについての指導が必要である

と思います。様々ないじめの案件が報告され、「死ね」という言葉が簡単

に出てくるのは、ネットやテレビの影響でもあるかと思います。大人が

知っていることが大事なので、報告のある問題行動等の一つ一つにしっ

かりと目を向けていきたいと思います。 

 



６ 議案審議 

  承認第１号  臨時代理の承認を求めることについて 

         （米原市就学援助規則の一部を改正する規則の制定について） 

                                   【教育総務課】 

   （内容） 

     米原市就学援助規則の一部を改正する規則に関し、米原市教育長に対する事務委

任等に関する規則第４条第１項の規定により臨時代理したので、その承認を求める

ものです。提案理由としては、就学援助費（入学準備金）受給申請書に児童扶養手

当の受給状況を市が閲覧することへの承諾を追加するなど、米原市就学援助規則の

一部を改正する必要が生じ、臨時代理したので、米原市教育長に対する事務委任等

に関する規則第４条第２校の規定により、承認を求めるものです。 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第１号  米原市奨学金給付審査会委員の委嘱について      【教育総務課】 

   （内容） 

     米原市奨学金給付審査会委員を委嘱したいので、米原市付属機関設置条例第４条

第２項の規定によりこの案を提出するものです。任期については、令和４年３月１

日から令和６年２月 28日までです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第２号  米原市民交流プラザ運営審議会委員の委嘱について  【生涯学習課】 

   （内容） 

     米原市民交流プラザ運営審議会委員を委嘱したいので、米原市付属機関設置条例

第４条第２項の規定により、この案を提出するものです。任期については、令和４

年２月１日から令和６年１月 31日までです。 

   ―以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第３号  米原市スポーツ顕彰選考委員会委員の委嘱について 【スポーツ推進課】 

   （内容） 

     米原市スポーツ顕彰選考委員会委員を委嘱したいので、米原市付属機関設置条例

第４条第２項の規定により、この案を提出するものです。任期については、令和４

年２月１日から令和４年３月 31日までです。 



   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

７ 報告事項  

  （１）令和４年度教育部所管に係る当初予算要求の概要について    【 教育部長 】 

   （内容） 

     資料により説明 

 

  Ａ委員   ： 学校教育課ではスクールカウンセラーの配置について計上されていま

すが、今も配置されているので増員や市独自で配置されるのでしょうか。

また、フリースクールの利用者に対する支援として計上されていますが、

現在、フリースクールに通われている子どもの人数と支援金額、近隣の

市町の状況を教えていただきたいです。 

 

  事務局   ： スクールカウンセラーについては、現在、県のスクールカウンセラー

が配置されています。今年度は、様々な事案の中でスクールカウンセラ

ーが手一杯な状態でなかなか活用できなかったので、市費での任用を考

えています。また、フリースクールについては、昨年度末で、市外等の

フリースクールを６人ほどが利用しています。支援金については、１人

当たり上限４万円と設定し、生活保護受給者については 10分の 10、就学

援助受給者については４分の３、その他については２分の１の補助を考

えています。 

 

  Ａ委員   ： 現在、２人のスクールカウンセラーがおられますので、新しく資格を

持った方を任用され、専属として利用されますか。また、非常勤で学校

を巡回していただくようなイメージですか。 

 

  事務局   ： 非常勤で新たに任用し、学校で子どもの話を聞き取るなどの業務予定

です。現在、中学校に配置しているスクールカウンセラーがいますが、

時間数も限られていますので、小学校での活用がなかなかできておりま

せん。次年度は小学校を中心に巡回していただくことを考えています。 

 

  （２）後援等名義使用承認（後援）について 

    〇令和４年 湖北児童書き初め展                【学校教育課】 

      

 

８ 質疑応答 

   特になし 

 

９ その他 

 （１）令和４年第２回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年２月 18日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 



 （２）令和４年第３回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年３月 25日（金）午後２時 00分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

10 閉 会 

 以上をもって令和４年第１回定例教育委員会を午後４時 47分に終了した。 

 

 


